

ADELANTE,

REVISTA SALMANTINA DE POLITICA, CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MATERIALES.

DEDICA SECCIONES PERMANENTES A LOS MUNICIPIOS Y ESTABLECIMIENTOS DE INSTRUCCION PRIMARIA

PUNTOS DE SUSCRICION.
 Salamanca, en la Direccion y Administracion del periódico.—Bejar, en casa de D. Angel Renau.—Ciudad-Rodrigo, en la libreria de D. Pedro Tejada.—Ledesma, D. Severo Trilla.—Peñaranda, D. Modesto Alvarez.—Severos, D. Manuel Estella.—Vitigudino, D. Juan Velasco y directamente remitiendo el importe en libranzas ó sellos de franqueo.

LA MENDICIDAD.

II.

Termina nuestro adversario su primer artículo de los dedicados á esta controversia, diciendo: «que la mendicidad no solo favorece la vagancia, sino que perjudica la salud pública; para ello cita como ejemplo lo sucedido en Valladolid, Zamora y otros puntos; añadiendo que no cree sirva de placer á los sentidos así externos como internos, el aspecto que presentan los mendigos y las amenazas que profieren cuando no consiguen su objeto.»

«Pero es posible que nos entendamos? El que todo esto que aduce nuestro contrincante sea una verdad, y no un sueño; el que nosotros no le neguemos, por que sería desconocer los hechos que pasan á la vista del mundo, prueba algo en la cuestion que nos ocupa? Tiene siquiera relacion directa é inmediata con la verdadera indigencia?»

Francamente, si la hay, nuestra miopia es tan grande que no la divisamos. Por tanto, á que hemos de repetir lo dicho en los números 742 y 758 del Adelante.

Es más, preveamos que ha seguir la discusion de esta manera, sobre interminable será inútil; por que lleva el camino de lo que en dialéctico se conoce con el nombre de falacia de division.

Pero si no nos apartamos de lo que significa la mendicidad, y esta admitimos, es verdadera, habremos de conceder que no hay derecho á cohibirla, ni localizarla: puesto que si la manifestacion de un deseo no puede legítimamente ser penable por ninguna legislación humana, cómo ha de serlo la manifestacion de una necesidad?

He aquí porque somos partidarios de la libertad absoluta de pedir. Absoluta, si; no nos asusta el calificativo; antes bien, agradecemos el aviso y lo tendremos en cuenta para en adelante evitar distingos inadmisibles en una idea, que si no tuvieramos la mas profunda conviccion de la integridad con que la Providencia la unió hipotáticamente á la personalidad humana, la definiríamos con el célebre aforismo de los ingleses: «By, or not by.»

«Siguiendo el orden de las objeciones que se nos hacen, habremos de hacernos cargo de las que consigna en su 2.º artículo nuestro impugnador.

Dice no ha hallado prueba de la deducción que sacamos al exponer, que el pobre debía obligarse á pedir en el pueblo, de la misma manera podría entenderse lo hiciera entre su familia (si la tenia). Para borrar este lunar, se nos presenta un lienzo preparado con muy hermosas y variadas tintas; pero bien nuestra poca pericia en pintura, ó la aglomeracion de figuras que en él hallamos, ha impedido ver la principal, ó sea el signum de la verdadera pobreza. Esto no lo extrañamos, porque nunca hemos sido muy fuertes en lo que se relaciona con las bellas artes; así que, lo propio que en pintura, nos sucede con la música y la poesía. Y de aquí el que nuestros pensamientos cuando carecen— y carecen casi siempre—de la exactitud ó severidad de la razón, solo les queda la frialdad del mármol.

Más no todo ha de ser censuras, (quiera estas sean tan mesuradas cual cumple á adversarios que se estiman); pues al ocuparse de nuestro 2.º artículo, tenemos la satisfaccion de hallarnos mutuamente conformes.

También lo estamos por nuestra parte, en que toda asociación, cuando marcha á un fin benéfico, es más útil que la accion aislada del individuo. Esto, si mai no recordamos, lo habíamos ya consignado. Pero es preciso que esta asociación, sea una asociación verdad, y en la que los asociados prescindan de todo lo que no sea amor al prójimo.

Respecto á que hayamos atribuido gratuitamente á nuestro impugnador la idea de la beneficencia practicada por el Estado, permítanos le manifestamos padecer una equivocacion. Nosotros lo que hemos hecho ha sido combatirla, refiriéndonos á quien la sostuviera. Sin embargo, aun cuando hubiéramos cometido esta falta, no íbamos tan descaminados; pues en el artículo de que nos ocupamos, se dice, no queda otro medio que pedir á la Autoridad su cooperacion para distinguir al pobre del que no lo es: cosa que el individuo por sí no puede realizar.

«Y por qué no? preguntamos nosotros. ¿Qué vista extraordinaria posee la Autoridad de que el individuo esté privado? Y aun dado caso que la poseyera, ¿con qué derecho iba á prohibir un acto que no es delito? ¿Hasta donde y en qué forma vá á ejercer esa fiscalizacion la mas depresiva é imposible, puesto que atañe á la libertad moral de la que sólo es juez el Ser Supremo?»

Véase al punto que nos conduce el admitir uno ó mas hechos como fuente del derecho.

Por eso en ocasiones, sin darnos cuenta de lo que pedimos y aun tal vez contra nuestras ideas y propósitos, dejamos ó contribuimos á que nos impidan el ejercicio de que debíamos estar mas envidiosos.

Y nos escuchamos unas veces con las circunstancias; otras con la mayoría ó jurisdiccion de los que así piensan; no pocas imaginando descomunales peligros para tener el gusto de entrar con ellos en singular batalla antes que se presenten; pero casi nunca ¡dolor causa decirlo! con el valor de que somos capaces, ya que no la esperanza en Aquel que inspiró á Ovidio para que nos la legara en sus inmortales fastos, la siguiente máxima: *Omne nefas omnemque malis purgamine causam.*

En otro número y apesar de la dificultad de tratar ciertas cuestiones en el terreno práctico, procuraremos entrar de lleno, correspondiendo de este modo á las deferencias que debemos al público y á nuestro adversario.

J. S. S.

La Nacion trata de las economías que debe practicar el Sr. Ruiz Zorrilla en el presupuesto del culto y clero, y hace sobre ese asunto oportunas observaciones. Propone la supresion de diez y ocho á veinte sillas, entre metropolitanas y sufragáneas, y la de todas las colegiadas, templos de puro lujo que ninguna utilidad prestan. En vez de las catedrales y colegiadas su-

primidas, quedarán parroquias para el servicio de la localidad. Los arzobispos, obispos y abades que con motivo de tales supresiones queden sin jurisdiccion, podrá vivir con un sueldo de 26. 22 y 18.000 rs. anuales.

A los conógnos y beneficiados excedentes, también propone que se les rebaje la asignacion á 8 y 5.000 rs.; la cual no podrian cobrar sino con la condicion de servir los curatos que existiesen vacantes. Añado que, si rehusaran desempeñar estos cargos, el Sr. Ruiz Zorrilla debería suprimir esos sueldos por innecesarios.

Los de los prelados que continuaran con jurisdiccion deberían sufrir una rebaja, unificando á la vez sus tipos.

También propone que el sueldo de los arzobispos no exceda de 60.000 reales, ni el de los obispos de 40.000, modificándose igualmente los haberes de los canónigos y beneficiados de las catedrales que queden subsistentes. Por último, pide la desaparicion de la partida señalada al nuncio, y la cesacion del envio de muchos miles de duros que se mandan á Roma para la fabrica de cierta iglesia.

Estamos de acuerdo con *La Nacion*, y esperamos que el Sr. Ruiz Zorrilla lleve á cabo esas necesarias y justísimas economías, así como otras varias que nuestro colega no se ha detenido á enumerar.

Escriben de París á *El Siglo* que D. Juan de Borbon reclama sus derechos á la corona de España, manifestando que la abdicacion que hizo á favor de su hijo D. Carlos no fué legítima ni voluntaria.

Decididamente la familia de los Borbones es de lo mas escogido que puede darse.

Carlos IV, tronco comun de los Borbones que ahora andan por esos mundos, era un tonto.

Su hijo Fernando VII conspiró contra él, y despues de ser rey cometió una serie no interrumpida de maldades y bajezas.

Muerto Fernando VII, su hermano enciende una guerra feróz contra su sobrina Isabel.

Queda esta vencedora y comete todas las villanías de su padre, á adionadas con liviandes escandalosas de que hay pocos ejemplos en la historia.

Por su parte, Francisco de Borbon, su marido, es un tipo verdaderamente repugnante, que ajusta silencios y regateas condescendencias.

Y por fin, ahora el hijo de D. Carlos se revuelve contra su propio hijo, cuando cree que este va á conseguir algo.

¿Es posible mas lodo en una parentela?

«¿A qué altura nos hallamos del juramento del Clero? Es preciso que el Sr. Ruiz Zorrilla se muestre enérgico é inflexible en este punto, y que sepamos de una vez si esa clase está dispuesta á prestar obediencia á la ley fundamental del Estado, ó si escrupuliza el someterse á ella, mientras tan ancha de conciencia se muestran en otras cosas.»

Las numerosas prisiones militares que se han hecho por complicacion de los aprehendidos en planes y conspiraciones carlistas, han debido convenir al Gobierno de que es preciso practicar un escrupuloso expurgo en el ejército, no quedando en él sino los gefes de probado liberalismo y de reconocida adhesion á las instituciones.

Ha llegado el caso de cesar en toda contemplacion y creemos que no solamente en el ejército, sino también en los empleos y oficinas civiles, no debe quedar nadie que no inspire una completa confianza. Es vergonzoso que personas que figuraron en las situaciones pasadas y contribuyeron á la persecucioa de los liberales, se sostenga y medren en la presente; y aun es mas vergonzoso todavia que haya personas que, á mas de esto, trabajen y conspiran contra la situacion que les sostiene.

Por las noticias que publicamos en otro lugar de este número acerca de los planes y movimientos de los carlistas, y por los horrosos detalles que contiene la carta de *La Correspondencia* sobre la partida aparecida en los baños de Fuensanta, pueden ir formando juicio nuestros lectores sobre lo que sería la restauracion con que nos brinda el neo-catolicismo acogido hoy bajo la bandera carlista.

Si algunos incautos y ciertas otras gentes cándidas ó recelosas en demasia han creido que el carlismo podría proporcionarnos paz y sosiego, en el supuesto, casi imposible, de que triunfará, las intenciones y los actos de que van dando muestras los carlistas comenzarán á demostrarles que un partido que medita el asesinato como medio de escalar el poder, y le practica para saciar su sed de oro acompañándole con brutales atentados, no es digno de otra cosa que de la execracion y el anatema de todos los hombres honrados: el que de hoy mas siga asociado á tales gentes pierde el derecho á ser considerado como tal, y merece ser mirado con igual horror que los salvajes bandidos de Fuensanta y los asesinos intencionales de Serrano, Prim y Rivero.

¡Ahí tiene el Clero el fruto de sus predicaciones! ¡ahí tiene la prensa neo-católica el resultado de sus esfuerzos!

Regocijense en ello enhorabuena; pero tengan presente que antes de consentir su infame dominio, no habrá un liberal en España que no esté dispuesto á sacrificar hasta la última gota de su sangre, antes de ser entregados de nuevo al absolutismo hipócrita de los neo-católicos.

Volvemos á llamar la atencion del Sr. Gobernador Civil de esta provincia, sobre la aflictiva situacion en que se encuentran algunos maestros y maestras, y especialmente los del pueblo de Garcibuey, á quienes no obstante las repetidas órdenes que para ello se han dado, no se les han satisfecho aun sus exiguas dotaciones.

Sin estar del todo conformes con las apreciaciones que se hacen en el siguiente artículo que tomamos de

nuestro apreciable colega el *Imparcial*, creemos, no obstante, que debemos reproducirle para que el País vaya formando opinion sobre un asunto tan importante.

EL IMPUESTO PERSONAL.

Vuelve la prensa á ocuparse del impuesto personal, y en verdad que es ya necesario saber lo que el nuevo ministro de Hacienda se propone hacer acerca de esta contribucion.

No somos de la opinion de los que creen que el impuesto debe suprimirse. Este es argumento que explotan los que á toda costa quieren volver en provecho propio la impopularidad que tan justamente cayó sobre las bases del impuesto decretadas por el Sr. Figuerola.

Pero esto á nuestro entender es echar por mal camino.

Fácil es que un periódico ó un hombre político adquiera popularidad entre una parte del público pidiendo que se suprima el nuevo impuesto. Siempre hay gente dispuesta á aplaudir que se supriman, no una, sino todas las contribuciones, por supuesto, no solo cubriendo al mismo tiempo todos los servicios públicos, todas las cargas del Estado, sino dando tambien de vez en cuando subvenciones á esta ó la otra industria; porque eso sí, es muy liberal suprimir impuestos, pero no es menos liberal acudir al Estado pidiéndole auxilios, socorros, proteccion y ayuda.

Así entienden la libertad ciertas gentes. Si del presupuesto de ingresos votado por las Cortes se rebajan los 150 millones del impuesto que algunos quisieran suprimir, tendríamos solo un ingreso calculado de 2.000 millones.

Y como el presupuesto de gastos hay que calcularle en 3.000 millones redondos, según las cifras presentadas por el Sr. Figuerola, sería preciso para nivelar rebajar en cifra redonda 1.000 millones de los gastos.

¿Es posible hacer esto? ¿Es posible dejar en 2.000 millones el presupuesto de gastos cuando solo los intereses de la deuda importan mas de la mitad, comprendiendo los bonos, los intereses del reciente empréstito y los demás que figuran con el título de «gastos afectos al producto de ventas de bienes nacionales?»

No es pues del impuesto personal en sí mismo, ni de las nuevas bases votadas por las Cortes de lo que queremos hablar.

Pero el impuesto personal con las bases decretadas por el Sr. Figuerola debió cobrarse en el ejercicio que ha terminado en 30 de junio último.

Las dificultades para llevar á cabo esta cobranza que se anunciaron desde los primeros dias por la prensa, han resultado tales en la práctica que no solo no se ha podido hacer el repartimiento en todos ó casi todos los Municipios importantes, sino que algunas de las corporaciones Municipales anunciaron su dimision.

Pasaba el tiempo y el impuesto quedaba forzosamente sin ingresar en el Tesoro; pero el anterior ministro de Hacienda que en lugar de reconocer, al tocar los resultados, que debía haber cometido un grave error, persistió en sostener sus malhadadas bases de recaudacion, lanzó la circular que recordarán nuestros lectores, y que fué enérgicamente censurada por EL IMPARCIAL, en la cual á vuelta de acusaciones sobre inexactas, poco convenientes á los Municipios que no habian hecho los repartimientos, se declaraba que se haria efectivo todo el descubierto. Esta amenaza vino á asustar á los contribuyentes para muchos de los cuales seria un sacrificio imposible de realizar.

Ahora bien, ¿se podría saber qué piensa hacer el nuevo ministro de Hacienda en este asunto mas grave de lo que á primera vista parece?

Preciso es ya que los contribuyentes sepan de una vez á qué atenerse, y parécenos que el señor ministro de Hacienda podría dar á conocer sus proyectos.

Si estos son seguir los del Sr. Figuerola y realizar al descubierto del impuesto personal en el pasado ejercicio, descubierto originado por lo absurdo de las bases de recaudacion, debemos aconsejar al señor ministro de Hacienda que desista de su proyecto, que inauguraría su administracion echando sobre esta la misma impopularidad que con justo motivo cayó sobre el Sr. Figuerola.

¿Será posible que los contribuyentes, es decir, todo el país sepa ya á qué atenerse?

La *Correspondencia*, publica la siguiente carta en que se dan algunos detalles sobre la partida carlista que se presentó en los baños de Fuensan-

ta.—Escusamos sobre ella todo comentario porque su simple lectura retrata mas al vivo de lo que nosotros pudieramos hacerlo á los infames satélites del despotismo.

¡Y luego nos hablarán de Religion y de Dios!

Vease ahora la carta:

«Entre ocho y nueve de la noche, y cuando los bañistas estaban cenando, se presentó una partida de catorce bandidos, los cuales sorprendieron á la pareja de la guardia Civil que durante la temporada reside en dicho edificio, y les dieron muerte antes que los pobres guardias pudieran aperebirse para la defensa.

Cometido este asesinato se precipitaron los bandidos en el comedor y mandaron que se echasen al suelo cuantas personas estaban reunidas. Un sacerdote y D. Antonio Coca, rico propietario de Lobon, provincia de Badajoz, intentaron hacer resistencia, pero fueron muertos por los bandidos.

Además de estos cuatro homicidios fueron heridas de mas ó menos gravedad otras seis personas mas.

Algunos bañistas que no se hallaban en el comedor se armaron en pocos momentos de pistolas, escopetas, cuantas armas pudieron encontrar, palos y cuchillos, y presentándose de repente en el comedor, hicieron huir á los bandidos, pero no sin que estos se llevaran en su fuga á las dos hijas del desgraciado Sr. Coca y la señora del farmacéutico de Ciudad Real D. José Obon.

La carta no dice si el intento de los bandidos era robar, ó si como es probable, en vista de la resistencia de los bañistas que se hallaban en sus habitaciones, se escaparon sin conseguir su objeto. De todos modos, es un misterio la causa del rapto de las tres jóvenes, y se ignora si le llevaron á cabo para exigir después el rescate, aunque esto parece lo mas probable.

Abandonado el edificio por los ladrones, acabaron de armarse los bañistas, y poniéndose en las ventanas y balcones por temor de una nueva acometida, se pasó la noche de esta manera, hasta que entrado el dia y previo un reconocimiento que hicieron los bañistas en los terrenos inmediatos, logró uno de ellos salvar sin riesgo las tres leguas que median desde el establecimiento balneario á Ciudad-Real, para comunicar las anteriores noticias.

Con la celeridad del rayo se divulgó por toda la poblacion la terrible noticia y con ella cundió una inmensa alarma, de la que participaban en primer término las familias que tenian algunas personas en Fuensanta.

El gobernador de la provincia D. Joaquin Ibarrola, el comandante de la guardia civil, la fuerza disponible de este instituto, el juzgado y varias familias de bañistas, salieron á las siete para Fuensanta. Mañana probablemente recibiremos detalles de lo que se haya averiguado.

Leemos en un periódico de Barcelona:

«Se nos ha asegurado estarse formando una gran asociacion de republicanos federalistas, la cual además de la propaganda se propone formar la milicia federal que independiente de todo lo que no sean sus principios, se procure las armas y municiones necesarias, por si, como es probable, hay que combatir dentro de poco á los enemigos de la libertad; al efecto, parece hay ya nombrada una comision para allegar los medios necesarios.»

Entre los servicios que deben practicar los Ayuntamientos en la última quincena de Julio, llamamos su atencion sobre los siguientes como mas principales.

Se hace preciso que los Alcaldes y Secretarios de Ayuntamiento remitan en la 2.ª quincena del mes de Julio la cuenta del Pósito de 1868 á 1869, comprensiva del movimiento de fondos desde 1.º de Julio de 68 á 30 de Junio de 69.

Así mismo los Alcaldes y Secretarios harán que los Depositarios actuales rindan la general de caudales, comprensiva del 1.º de Julio de 1860 á 30 de Junio de 1869, aunque en el periodo hubiese habido distintos Depositarios, siguiendo los modelos números 26, 28, 29, 30, 31 y 32 del Catálogo publicado por el *Boletín de Administracion local y de los Pósitos*, y justificando el pormenor de las relaciones de cargo y data, con los libramientos y cargárenles numerados.

No debe ser obstáculo, ni servir de pretexto, que las cuentas de años anteriores no estén todavia rendidas, ni que haya habido diversos Alcaldes y Depositarios en el ejercicio de la cuenta, pues cada uno responderá de su tiempo, así como es obligacion del que se halle en el plazo ejecutivo señalado para la rendicion, formarla y presentarla al Ayuntamiento en su nombre como cuenta-dante responsable de la presentacion, sin que deba responder mas que de sus propios actos.

La cuenta adicional de caudales comprensiva desde 1.º de Julio de 1869 al 30 de Setiembre, se hace ejecutiva su presentacion el 15 de Octubre por el Depositario, así como lo es para el Alcalde en dicho dia presentar la de Ordenacion por los modelos núms. 33 al 35; y obligacion del Secretario formarla con toda la documentacion precisa según los números de dicho *Catálogo*.

NOTICIAS GENERALES.

—El martes fué preso y conducido á las prisiones militares, el general Isabelino Vega, que estuvo en Alcolea á las órdenes del marqués de Novaliches.

En Valladolid ha sido preso tambien el señor Inestal, comandante general que fué mucho tiempo en Logroño, al cual nunca le relevaron los gobiernos de union liberal y moderados, por suponerse amigo del general Espartero.

En Córdoba se nos ha asegurado haber sido preso otro general, que se decia ser el señor Carbonell.

—Añoche se decia, que á consecuencia de la lucha habida en los baños de Fuensanta, de que hablamos en otro lugar, con una partida latro facciosa, han resultado muertos dos guardias civiles, un alcalde y el Sr. Coca, candidato que fué para diputado á Cortes por la circunscripcion de Castuera.—(*Puente de Alcolea*.)

—Por parte telegrafico recibido ayer se sabe que las autoridades francesas de la frontera han dispuesto que se internen todos los emigrados carlistas é isabelinos en el término preciso de cuarenta y ocho horas.

—Segun las noticias recibidas ayer de Paris, los carlistas prorogan su levantamiento para fines del mes de agosto.

—Anteanoche á primera hora salió de Valladolid para Búrgos un tren conduciendo tropas, que debieron llegar á esta última poblacion á las doce de la noche.

En dicha capital hubo en la noche del sábado gran excitacion y alarma por haberse esparcido el rumor de que habian aparecido tres partidas carlistas.

Esta noticia, sin embargo, no se justificó; pero se asegura que salieron fuerzas de la capital, y que en Quintanapalla estaba reconcentrada la guardia civil.

—Se sabe positivamente que la mayor parte de los que con carácter de jefes para el movimiento carlista residen en Madrid, han distraído los fondos con que para sus planes contaban. Esta noticia ha sido comunicada inmediatamente al joven Terso.—(*Imparcial*—)

—En la Correspondencia de ayer hallamos las siguientes noticias tomadas á su vez de otros varios periódicos, sobre planes y movimientos carlistas:

La cuestion de orden público es hoy objeto de todas las conversaciones. Los periódicos de hoy publican muchas noticias que debemos coleccionar para conocimiento de nuestros lectores, á pesar de que de algunas de ellas hemos dado ya cuenta y de otras lo hacemos en otro lugar. Dicen así nuestros colegas:

«Las oposiciones reaccionarias trabajan sin descanso y parecen resueltas á luchar por todos los medios y con todas las armas, por bajos que aquellos sean é indignas estas.

El gobierno ha descubierto, no una conspiracion inteligente y enérgica, sino una trama miserable y ruin encaminada á deshacerse, en un momento dado, del Regente del Reino, del general Prim y del Sr. Rivero.

No conocemos sus detalles; acaso podríamos citar el nombre de la persona á quien se atribuye el pensamiento, pero no lo haremos por no manchar con su nombre las columnas de el *Imparcial*.

Destruidas las tres columnas firmisimas en que descansa la situacion, vendria el desbordamiento de las pasiones, la anarquía, la rui-

na del país y luego la reaccion á sentarse en esas ruinas, gritando: «¡Me he vengado!» ¡Qué patriotismo!

—Segun las noticias recibidas por el último correo de Cuba, la tranquilidad en la Habana era completa, y aunque la situacion general de la isla y los resultados de las operaciones militares han adelantado poco, con raba que la pacificacion fuese pronta y completa.

El departamento oriental se halla pacificado casi por completo.

En el central es únicamente donde se encuentran concentradas la mayor parte de las fuerzas de la insurreccion.

En el territorio conocido con el nombre de Cinco Vellas se han recrudecido algun tanto los horrores del bandolerismo.

Las inmediatas á la Habana continúan gozando de completa tranquilidad, lo mismo que la de Vuelta-Abajo.

Las alocuciones dirigidas por el Sr. Caballero de Ródas, han sido recibidas muy favorablemente.

El mercado, que se mantenía muy desanimado en las últimas semanas, habia comenzado á tomar mayor actividad en los negocios de importacion y cambios.

Los latro-facciosos siguen incendiando ingenios y cometiendo toda clase de atropellos; pero las tropas españolas les siguen de cerca, y pronto habrán concluido con la insurreccion.

—Ha fallecido en Madrid víctima de una penosa enfermedad el distinguido hombre público, consecuente liberal y eminente canonista D. Joaquin Aguirre, Presidente que era á la sazón del supremo tribunal de justicia.

El martes á las cinco de la tarde se verificó la traslacion de su cadáver al cementerio de S. Luis y S. Ginés, acompañando al féretro una comision de las Cortes Constituyentes, compuesta del Sr. Presidente y los señores Uzurriaga, Sanz, Madoz, Balaguer, Moret, Rodríguez, Molini, García Gomez, Bugallal, Moreno Nieto, Figueras, Pastor y Landero, Llano y Pérsi y Carratalá, y suplentes De Blas, Alvareda, Chao y Lopez Botas.

Los carruajes de gala del Congreso y doce porteros.

Las cintas las llevaron cuatro diputados y cuatro magistrados del Tribunal Supremo.

—Precedido de un largo preámbulo ha aparecido en la *Gaceta* del martes un decreto derogando el del Sr. Martin de Herrera sobre entrada y ascensos en la carrera judicial.

La parte dispositiva está reducida á un artículo único en que se consigna la derogacion.

CRONICA DE LA CAPITAL.

—La casa de baños que se hallaba en construccion frente al Campo de S. Francisco, está abierta al público desde el 21 del corriente.

El Sr. Moneo, su dueño, no ha omitido gasto alguno para proporcionar toda clase de comodidades á los que precisen hacer uso de ellos. Sus precios son: Baños de mar, 12 ellos. Sus precios son: Baños de mar, 12 ellos. Sus precios son: Baños de mar, 12 ellos. De placer, 6 id. En el establecimiento se suministra sábana y tohalla sin aumento en los precios dichos. Los billetes de despacho en los portales del Corriño, número 6.

—A pesar de la escasa concurrencia de los individuos del partido republicano á la sesion general del dia 20, se procedió á la eleccion de personas que por otros tres meses han de componer la junta directiva. Hecha la votacion, resultó elegido presidente honorario el Sr. Arriaga; efectivo, D. Ciriaco Rodríguez; secretario, D. Ricardo Giron; vocales, los señores Fonseca, Moral y otros que no recordamos en este momento.

Con el fin de estrechar los lazos de fraternidad, al mismo tiempo que de hacer propaganda y procurarse honesto recreo, en breve se establecerá en esta capital un casino republicano, á cuyo efecto hay nombrada una comision que despliega gran celo en su comision para hacer que cuanto antes se instale un círculo especial de los afiliados á dicho partido.

—Llamamos la atencion de las Autoridades, especialmente del Gefe de la Universidad, acerca del abandono en que se halla la estatua de Fr. Luis de Leon. El interior de

aunque se limpia á menudo, está fruentemente lleno de piedras; los muchachos del barrio saltan la verja, se encaraman al pedestal, apedrean la estatua, la ensucian de barro y concluirán por destruirlo todo sino se pone pronto y eficaz remedio. Por el buen nombre de Salamanca y de la Universidad, por amor á las artes y á la cultura de nuestro pueblo, unimos nuestra voz á las de las personas que han presenciado tales escándalos, á fin de que se procure evitarlos. ¿Qué juicio formarán de nosotros los viajeros que visitan esta ciudad cuando ven que á los tres meses de erigido un monumento tan costoso y de tanto mérito, dejamos que lo destruyan los muchachos? Vigilantes y Municipales hay en Salamanca, porteros y mozos en la Universidad y el Instituto que ahora no tienen nada que hacer y pueden impedirlo. El servicio es fácil y poco penoso. Impidase á toda costa de día y de noche la concurrencia de chicos en la plaza, especialmente en las inmediaciones de la verja, y castiguese el que se coja en fraganti; que si hay guardas para los paseos y jardines públicos, también los necesitan los monumentos que embellecen los pueblos y son elocuente testimonio de su cultura. Nada más por hoy.

ECOS DEL UNIVERSAL.

Dispuesto el carlismo está á tocar á zafarrancho. ¿Saldrá el Terso? ¡Si saldrá Vedle; parece que va diciendo: ipaso que manchol! Vedle avanzar el primerol... Es fiero como ninguno y es su corcéel como el fiero, tanto que parecen uno cuadrúpedo y caballero. Do quier fije su mirada, no da tregua ni descanso á su muñeca esforzada, y así maneja una espada como una pluma... de ganso. Rayo que el temor embota y enardece hasta el extremo su pluma escribiendo brota... Terso mio, eres un memorialista de mucha nota. Si estalla la lucha fiero —¡Dios nos acorra y ampárel— allá irás con tu bandera... pues si bien se considera, ¿dónde irá el buey que no are? Una paliza quizás en la lucha sacarás; mas di con desden profundo: que haya una paliza mas ¿qué puede importar al mundo? Yo te conozco, y por eso que eres un leon insisto por tu empuje y por tu peso. ¡Ay! son tantos los que he visto

como tú llevando yesol Si la suerte te propina triunfos en vez de derrotas, tú de la gente carlina serás la robusta encina... y hoja echarás... y bellotas. Deja que aquí ponga raya, á mi entusiasmo y me vaya, para no verme en un potro. Adios, Terso, y que no haya... Salud... como dijo el otro.

—Dice *La Regeneracion* que por todas partes se respira una atmósfera carlista. Ya no me estraña que estos dias haya tantos cólicos, y que ayer rabiáran tres perros y un cura.

—Se va á publicar un periódico titulado *El Solideo*, que será órgano oficial de los carlistas y estará redactado por sacristanes. Insertará todos los dias la vida del santo; dará en el folletin el *Flox Sanctorum*, y en la seccion de Variedades publicará noveñas, villancicos, recetas para hacer milagros y asesorar gobernadores.

Dará también grabados: el primero será un retrato de Aparisi y Guijarro con boinas y alpargatas.

CULTOS, SEGUN «EL JEREMIAS.» SANTO DE HOY.

Santa comunicacion de la Latina.—Cuarenta horas de averiguaciones inútiles para saber el objeto legal de la mina.—Jubileo de los curas y las monjitas. Ejercicios espirituales en la capilla de Santa Holganza.—Vispera de descubrirse otra mina donde menos se piense.—Se sacan consecuencias.

Itinerario. Un apreciable colaga ha recibido noticias frescas de la marcha que hará el Terso en España.

- Desembarcará en Palos de Moguer.
- El primer dia pondrá los pies en polvorosa.
- Comerá en Tembleque.
- Dormirá en Barros.
- Dará su primera batalla en Rota.
- Escribirá su manifiesto en los cerros de Ubeda.
- Leerá *La Legitimidad* en la Seca.
- Buscará la simpatía de los españoles en Consuegra.
- Tendrá algunos tropezones en Jaca.
- Beberá las aguas de Archena.
- Y por fin, tomará las de Villadiego.

Mercado. Sigue poco animado el de esta Capital, debido á los trabajos de recoleccion que se han apresurado por los calores últimos, con grave perjuicio en los trigos y cen-

tenos que se han revenido considerablemente. Las pocas transacciones de trigo, se hacen á 33-34. En mayor escala hay ofertas y demandas de cebada que en su mayor parte se halla recolectada y en las mejores condiciones; su precio es hoy 12 y 13 reales. Las harinas siguen el estado que la semana última.

VARIEDADES.

FILOSOFIA POPULAR,

POR

JAIME PORCÁR Y TIÓ.

(Fragmentos de un libro inédito.)

III.

PEREZA INTELLECTUAL.

Fácilmente se inclina el hombre á lo que le proporcione grato placer y apacible entretenimiento. Los manjares más codiciados son los más dulces al paladar, no los más nutritivos y suculentos; así sucede también en otro orden superior: la literatura frívola y sentimental gusta más que la discusión severa y razonada de las verdades y principios científicos. Lo agradable se sobrepone á lo útil; mejor diremos, lo fácil se sobrepone á lo difícil; porque agradable es también lo útil, con esta diferencia: lo primero causa placer inmediato, y lo segundo sólo se aprecia y saborea con el tiempo. En suma: venimos á parar que la pereza es la que dirige casi siempre nuestra conducta, y como la pereza tiene también su lógica especial, halla fácil medio de disculpar la gran fuerza de inercia de que se alimenta, achacando á influencias del clima y á exigencias de una imaginación ardiente y apasionada, lo que es efecto de la ignorancia y la desidia.

Así se explica cómo entre nosotros abundan las novelas, los periódicos y demás producciones recreativas, mientras escasean de una manera lamentable los libros científicos de todas clases. Y es que la literatura amena y sentimental puede saborearse sin grandes esfuerzos de atención, mientras que el libro científico supone una costumbre adquirida de aplicación y de estudio, que no está ciertamente muy arraigada entre nosotros. Aun entre los que la tienen, déjase percibir claramente la influencia de la pereza bajo otra forma distinta, disfrazada ya con el lenguaje de la erudición: ¡Tan cierto es que los defectos de carácter son contagiosos y difíciles de desarraigar completamente!

Y no exageramos en lo que venimos indicando: la afición exclusiva á la parte teórica de

la ciencia, inclinación predominante en nuestra patria, no es más que el resultado de la pereza: es la inacción embozada del hombre estudioso, que ha adquirido facilidad en un método científico, y se entretiene y recrea en él; es la ilación pura de las ideas, que se desenvuelve natural y lógicamente, casi sin esfuerzo alguno, cuando se ha adquirido la costumbre del estudio. ¡Siempre la misma fuerza de inercia subyugando el entendimiento. Deleitase el hombre de ciencia allá en su gabinete en la lectura de un volumen elegante, transportado de estraña nacion, y aquel placer que experimenta al ponerse en contacto con las preclaras inteligencias de nuestro siglo le sumerge en una meditacion estéril é infecunda.

Contempla la verdad científica, recíbelala tranquilamente, abismase en un mar de impresiones apacibles y delectables, saborea las bellezas de la forma, ensalza los delicados giros del lenguaje; pero raras veces (las excepciones aparte) se rehace sobre el conocimiento adquirido y obra en él con la poderosa energía y actividad de la reflexion para aquilatar sus diferentes grados de exactitud, utilidad é importancia.

¿Habrá quien practique este riguroso análisis? ¿Cómo ponerlo en duda? Pero la generalidad de los que se dedican á una ciencia lo hacen por puro recreo y pasatiempo. Así se nota entre nosotros afición á determinados estudios, por ejemplo: á la historia, á la crítica literaria y á las ciencias políticas y sociales, mientras que las físicas y naturales están enteramente olvidadas. Y es que estas requieren el trabajo de aplicación; es decir, una actividad sostenida y concentrada, no en el libro sino en la misma naturaleza, mediante un método propio de observación, que no se adquiere sin grandes esfuerzos y molestias, tanto mas enojosos cuanto menos encarnado está en las costumbres el hábito del trabajo. Por manera que la sensibilidad es también la que dirige el estudio del sabio, como dirige la lectura del vulgo; la sensibilidad, halagada por la pereza, causa principal de nuestra inmovilidad en la senda del progreso científico.

Solicitados por un resorte de tan escasa tension, no sabemos descender de la region tranquila de los principios, que es la parte recreativa de la ciencia, mas lo que hace fecondo el estudio, la parte práctica y utilitaria, el trabajo puramente activo de la inteligencia obrando sobre las cosas, es ya empresa árdua para nuestro caracter indolente.

(Se continuará.)

SALAMANCA:

Imprenta de D. Sebastian Cerezo, Isla de la Rua, número 1.º

mado por los voluntarios del barrio. Habian montado un caballo blanco al viejo coronel Saint John; el valiente veterano olvidaba sus reumatismos y sus heridas para guiar á los jóvenes al combate. Al lado del coronel, Rose, con insignias de capitán, marchaba acompañado por sus ocho hijos y cuatro hermosos jóvenes, hijos de Green. Fox, convertido en teniente, estaba en medio de un grupo perorando, gesticulando y no respirando más que sangre y carnicería. Su cuello de camisa y caja de rapé, no armonizaban bien con el uniforme y me hubiesen hecho reir en otra ocasion; pero hablaba con tanto fuego, que le encontré aspecto marcial. Habia en él algo más que en un soldado de profesion: era un ciudadano decidido á morir por su país.

—Vecino—me dijo Rose,—contamos con vos: los viejos debemos dar ejemplo. Necesitamos un cirujano para nuestro regimiento de zuavos, y os hemos nombrado por unanimidad; solo nos falta vuestro consentimiento.

—Y lo teneis—exclamé,—si, amigos míos, parto con vosotros: allí estaremos para velar por estos jóvenes, y en caso necesario haremos fuego con ellos. ¡Viva la Union! Viva la patria!

Todas las filas repitieron este grito, al que se mezcló el de ¡Viva Daniel, viva el mayor! Sentíame conmovido hasta el fondo del corazon por las aclamaciones de aquella valiente juventud, y entré en casa con la frente levantada y brillantes los ojos. En mi alma se despertaba una vida nueva: ¡Era feliz!

Jenny se arrojó á mis brazos llorando, pero no trató de debilitar mi valor. Parecíale natural que el padre acompañara á sus hijos, y que únicamente quedaran en casa las mujeres. Susana no se mostraba menos resuelta: por su palidez podia conocerse que estaba profundamente conmovida; sus labios rogaban y sus ojos miraban al cielo: pero no dijo una palabra que pudiera turbar á Alfredo y solo pareció ocuparse en preparar todo para nuestra partida.

blica que no enmudece jamás. No hay una iglesia, asociaciones, cuerpo ó individuo, que no tenga su periódico, hasta los niños le tienen; el *Child's Paper*, fundado hace cuatro años, cuenta ya trescientos mil lectores, de los que el mayor no pasa de quince años. ¿Quién resistiría á esta marea ascendente? ¿Quién no sería arrastrado por esta oleada de la civilización que impulsa á la humanidad hácia un porvenir mejor?

—¿Es decir que sois un pueblo de sabios?

—No,—contestó sonriendo.—La erudición como las artes son el lujo de las naciones antiguas, y no lo poseemos aun. Somos recién venidos y tal vez necesitaremos más de un siglo antes de tener esos ocios que permiten una altura desinteresada; pero me atreveré á decir que somos el pueblo menos ignorante que alumbrá el sol. Mirad en derredor vuestro; aquí no hay campesinos, si no labradores; aquí no hay operarios sino artesanos. Cuando sale de su taller, el obrero se pone levita negra y va á escuchar una lectura so bre Washington ó sobre los nuevos descubrimientos de Livigstone en Africa. Su vecino, el joyero, irá á trabajar á una escuela de dibujo ó seguirá un curso de química. A pesar de sus ennegrecidas manos, los dos son *gentlemen*; aman los placeres del espíritu tanto como podeis amarlos vos mismo. Iden al Oeste, entrad en cualquier *log-house* (1) perdido en el fondo de los bosques; os recibirá la mujer del campesino y la vereis amasando pan ó batiendo leche. Esperad la noche, y esa misma mujer se pondrá al piano, hablará con vos de política, de moral y quizá de metafísica. Leer el *Cocinero perfecto*, no la impide apreciar á Ermeson y gustar de Channing. No damos á todos la riqueza material aunque el bien estar no sea mas facil de adquirir en América que en cualquier otro país; pero ofrecemos á todos esa riqueza que no teme el óxido ni los la-

(1) Especie de casa construida con troncos, primera morada del campesino americano.

Los suscritores abonarán la mitad del precio. Inserta los anuncios de 8 líneas ó menos á 2 rs., y los demás á medio real

SECCION DE ANUNCIOS.

Comunicados, á 25 céntimos de real. La mitad para los suscritores.—Los autores de obras literarias que remitan un ejemplar á la redacción, tendrán derecho á cubrir su propio anuncio.

MEDICAMENTOS ESPECIALES,

Recomendados por médicos notables de España, Portugal, Francia y América por sus eficaces virtudes y pronto resultados.

PREPARADOS POR EL DOCTOR GARCIA,

En Madrid, Hortaleza, 9 botica.

Depósitos: en provincias, en las principales farmacias. En Salamanca, Ángel Villar.

Estrangero: Lisboa, Cabral; Araujo, en Oporto; París, Rue Francois-Miron, 70; Londres, 25, Morgate St. City; Caracas, Sr. Rocha; Filadelfia, doctor Jaime.

PASTILLAS PECTORALES.

Con el uso de estas pastillas desaparecen las ronqueras, constipados, toses rebeldes, por inveteradas que sean; destierran toda irritación de garganta y de los bronquios, y suavizan admirablemente la voz.

ROB GREEN.

Antiérfico por excelencia, nada le iguala para curar la sífilis, dolores, úlceras, escrófulas, impotencia, laringitis y tuberculosis.

GENUINA.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA.

Es un preparado de seguro efecto para corregir toda clase de irritaciones, excitación nerviosa, dolores reumáticos y retención de orina, granos, obstrucciones, etc.

JARABE DE RABANO YODADO.

Es el mejor sustituyente del aceite de hígado de bacalao, y puede usarse en todas estaciones. Frasco, 10 y 15 rs.

POMADA ANTIHEMORROIDAL.

Es el mejor resolutorio para curar las almorranas, sin que ocasione mal resultado, según pruebas que tenemos como justificantes.

PÍLDORAS DEPURATIVAS LAXANTES.

Curan las afecciones del estómago, las del hígado, la ictericia, jaquecas, dolores de cabeza, los ataques biliosos, los insomnios, el asma, la sífilis, tumores, vómitos, acedías, malas digestiones, gota, reumatismo, inapetencia, vahidos, mareos, náuseas, etc.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

AUTORIZADO EN FRANCIA, AUSTRIA, BELGICA Y RUSIA

El Rob Boyveau Laffeteur es el único autorizado y garantizado legítimo por la firma del doctor Gereadeau de Saint-Gervais. De una digestión fácil, grato al paladar y al olfato, el Rob está recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los empeines, los alcesos, los cánceres, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas etc.

Este remedio es un específico para las enfermedades contagiosas, nuevas, inveteradas ó rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en España: Sres. Isidro Ferrer y compañía, Montera, 51, Madrid.—Salamanca: D. Angel Villar y Pinto y viuda de Iglesias y Rimo.

OBRAS

DE D. M. RIVERA DELGADO.

LO QUE HACE FELIZ Á LA MUJER.—Estudios filosófico-morales sobre la realidad en las sensaciones comunes de la vida, Madrid, VILLAVERDE, editor, 12 rs.

EL ARTE DE VIVIR, ó Resultados de la ciencia y la experiencia aplicados á la realidad del pensamiento é idealismo de la vida, 4 rs.

LA RESTAURACION DE SALAMANCA.—Estudios sobre la necesidad de un centro científico y literario que diera á conocer á los pueblos de nuestra raza el movimiento intelectual del mundo. Se vende en Salamanca, en la imprenta y librería de D. Sebastian Cerezo á 4 rs. uno.

BIOGRAFÍA DE RODRIGUEZ CAO.—Exposición de las leyes que presiden el desarrollo de los genios precoces, 12 rs.

EL PUEBLO SUFRE.—Ensayo sobre el géneo y carácter de la revolución social en el siglo XIX. Se vende en la librería de D. Sebastian Cerezo á 4 rs. uno.

EL MODO DE VER Á DIOS.—Estudios sobre la reforma religiosa elaborada en el seno del racionalismo, 4 rs.

NOTA.—Se hallan de venta en las principales librerías de Madrid. Los pedidos se dirigirán al autor, calle Mayor, 102, segundo



Depósito general en España, Sres. Isidro Ferrer y Compañía, Montera, 51, principal.—En Salamanca, D. Angel Villar y Pinto y Sres. Viuda de Iglesias y Primo.

miento del Administrador de los Baños de Ledesma, ó en el de Perez el sombrero en Salamanca, el paradero de un perro de Terranova, negro, calzadas sus dos manos en blanco, y una quemadura en el lado izquierdo: referido perro atiende al nombre de Moro. Faltó del Establecimiento de los Baños la noche del 17 del corriente.

Se vende la casa número 11, de la Calle de Palilleras, parroquia de San Boal. Isabel Calvo dueña de esta casa y habitante de la misma informará del precio y condiciones.

MANUAL

DEL ARTE DE PROLONGAR LA VIDA por el Doctor

D. Ramon Carranza.

Se vende en casa de D. Sebastian Cerezo y en las principales librerías de las provincias, al precio de 8 rs. ejemplar.

drones; ponemos al alcance del mas pobre esos gozes intelectuales que en toda edad y condicion son fuerza y consuelo. Haciendo esto, creemos cumplir la palabra del divino Maestro, y llevar los hombres hácia Dios, cultivando su talento y su corazon.

Miraba á este jóven con una emoción que no podia dominar. Jamás habia visto brillar sobre rostro humano tanto entusiasmo y tanta fé. Para Naaman la ciencia y la religion eran el doble nombre de la verdad; ambas le arraigaban en el corazon con igual fuerza, amaba á ambas con igual amor.

—Amigo—esclamé,—me habeis vencido. Heme aquí como San Pablo en el camino de Damasco, cegado por la luz y oyendo la voz que me grita: *Es duro dar coces contra el aguijon.* Me rindo, mis ojos se abren; veo y admiro la grandeza de este pais. ¡Que vida tan intensa! El corazon, el pensamiento, todo está en accion, sin impedimento, sin barrera. El hombre es dueño de sus destinos, y tiene su felicidad y su virtud entre sus manos. Aquí no hay mentira oficial; solo la verdad reina. Aquí no hay preocupaciones ni trabas, resonando por todas partes el grito de un pueblo óbrio de esperanza. Adelante, adelante hácia un mundo en que será curada la miseria y abatida la fuerza, hácia un mundo en que reinará el espíritu. Me enorgullece ser ciudadano de este bello pais. ¡Viva la libertad! ¡Vivan los Estados-Unidos! ¡Viva la gran república!

Cubrió mi voz un redoble de tambor seguido de los ecos sonoros de una charanga. Dos zuaivos entraron en la escuela. El uno corrió hácia Susana, y la cogió tiernamente la mano: era Alfredo; el otro me abrazó: era mi hijo Enrique.

—Padre—me dijo,—los del Sur han atravesado el Potomac; Washington está amenazada; se están movilizando nuestras milicias, y se llama á los voluntarios: esta tarde partimos. Venid pronto, mi madre os espera.

CAPÍTULO XXVIII.

LA PARTIDA DE LOS VOLUNTARIOS.

Seguido de mis hijos salí de aquel apacible retiro; en el que al fin habia descubierto el secreto de la grandeza Americana. La ciudad habia cambiado de aspecto. En todas las ventanas el estandarte federal, agitado por el viento, desplegaba sus bandas rojas y azules y sus treinta y cuatro estrellas como muda manifestacion en favor de la Union. De trecho en trecho, un cartel inmenso anunciaba el desastre del ejército federal y llamaba á los ciudadanos al socorro de la patria en peligro. Batallones armados pasaban por las calles al son de trompetas y tambores. Las iglesias estaban llenas de voluntarios que invocaban al Dios de sus padres antes de marchar al combate. Por todas parte se mezclaban los cantos de guerra á los himnos religiosos; padres, madres, hermanas, acompañaban á los jóvenes milicianos animándoles. Estrechábanse las manos, lloraban, se abrazaban y levantaban los brazos al cielo. ¡Aquello era el fervor de una cruzada!

Muy agitado llegué á casa. Como parisien he vivido y crecido entre las conmociones de la guerra civil, cuyos recuerdos me entristecen; pero allí, en aquella marcha á las fronteras, en aquel entusiasmo que impulsaba á todo un pueblo á las armas, habia algo tan noble y grande, que me sentia exaltado. No me asustaban los peligros que afrontaban Enrique y Alfredo; una voz secreta me impulsaba á partir con ellos. ¿No tenia yo tambien un hogar y una familia que defender? La América, en donde poseia aquellos bienes tan queridos, ¿no era mi patria?

En mi puerta encontré un regimiento de zuaivos, for-